
宜蘭縣政府為辦理「流域綜合治理計畫」第 1階段 

新興抽水站引水幹線興建工程 

第二次公聽會 

一、 開會時間：104年 2月 26日星期四;上午 10時 00分 

二、 開會地點：壯圍鄉公所第一會議室 

三、 主持人：黃技正竣瑋代 

四、 出席單位及人員：詳簽到簿 

五、 土地所有權人及利害關係人：詳簽到簿 

六、 本案徵收範圍土地範圍勘選作業要點規定說明事項說

明： 

本案勘選作業要點除已張貼公告於會場並於現場向各

與會單位及民眾簡報說明（詳附件一） 

七、 興辦事業概況綜合分析報告及必要性、合法性及公益性

說明： 

本報告除已張貼公告於會場並於現場向各與會單位及

民眾簡報說明（詳附件二） 

八、 興辦事業計畫概況說明： 

規劃單位針對本案已於會議中說明本案係依經濟部水

利署核定之易淹水治理規劃報告內容辦理新興抽水站



引水幹線興建工程，並於現場陳列相關圖說供民眾參

閱。（簡報略） 

九、 前次意見回復情形： 

（1） 古結村村長：建議從舊港閘門口，開一個閘門，直接

引水到污水處理廠直接進到抽水站，對地方排水幫助

更大。 

回覆：颱風時，內水會馬上淹起來，但外水高內水沒辦法排

出，所以才會設置抽水站。舊港排水排入美福大排，

美福大排高水位時內水無法排出，故需設置抽水站把

水抽走，所以需要引水路，設計差不多 12CMS，如果

抽舊港排水水量太大目前中央補助經費不足將導致

本工程延宕，另舊港上游有規劃另一處抽水站，將持

續向中央爭取設置辦理。 

（2） 陳金昌：我們這塊土地是從爺爺傳下來的，本身是共

同持有，開會通知為什麼有些人有收到有些人沒收

到？另外因為我們有十幾個人，到時候發放補償費

時，該如何處理？如何分配？ 

回覆：經查台端土地未辦理繼承，土地謄本尚無住址可寄

達，本府已另函查稅捐及民政機關調查繼承人住址，



因稅捐機關沒有你們全部繼承人住址，故無法全部寄

達，這部份將於今天再收集你的資料，未來即可通知

到你，補償費方面到時候用繼承表，依土地或土地改

良物徵收補償費核計核發對象及領取辦法第 7條規定

辦理。(詳附件三) 

（3） 何憲明：請說明抽水站面積？出口水量？颱風來時可

抽水多少？引水道寬度多少？ 

回覆：抽水站目前面積約 0.7公頃，設計抽水量 12CMS，颱

風時持續抽水可降低淹水深度及面積，目前引水道面

寬約 6米。 

（4） 黃建勇議員：新興抽水站只是抽新興這部分的排水，

美福大排的支流是否有閘門配合關閉，抽水機建議使

用螺旋式，另宜蘭河出海口請適當加高及美福排水閘

門修繕，農地徵收後少於兩分半問題，希望能重視，

徵收後農地過小，不利於耕作，是否能一併徵收。 

回覆：本案是引水幹線的公聽會，美福大排閘門減量及封閉

工程將建議工程單位考量經費許可狀況，一併納入辦

理，另抽水機型式屬設計問題，請經濟部水利署第一

河川局另於工程施工說明會向地方及議員說明，宜蘭



河加高及美福閘門修繕問題非屬本案範圍，將於整體

治理計畫時一併考量，農地因徵收未達兩分半地問

題，仍需依農發條例規定辦理，未來因徵收後土地過

小無法使用者，可於徵收後一年內提請一併徵收申

請，屆時縣府會依相關規定辦理。 

（5） 新南村村長：建議以舊港開口接入引水道直接抽出。 

回覆：依規劃報告治水作法，本案抽水站係排除內水使住家

及區域減低淹水，如果抽舊港排水目前抽水站能量不

足，將於下次公聽會請設計單位準備資料向地主說

明。 

（6） 李玉華：我們的農地是在 103年 9月取得土地，面積

剛好兩分半，現在被徵收之後就不足兩分半，希望能

放寬標準，當引水道興建之後對農田出入及景觀是否

有影響？ 

回覆：縣府農業處已向中央請示了，也是希望能夠放寬限

制，在下次公聽會將提出說明，未放寬前仍須依農發

條例規定辦理，出入問題引水道上會加蓋板橋以利通

行，且不會影響景觀。 

（7） 壯圍鄉鄉長：農地被徵收後少於兩分半地無法興建農



舍的問題請縣府重視，希望直接由舊港排水做引水道

抽水，淹水問題能解決，不要影響景觀，下次公聽會

請準備資料讓民眾帶回研究。 

回覆：農地問題縣府將重視並於下次公聽會說明，可否由舊

港直接抽水請參考前項說明，下次公聽會縣府會另準

備相關資料供民眾攜帶回家。 

十、 土地所有權人及利害關係人意見： 

（1） 陳福山議員：沒有將上次地方所提意見列入設計，抽

水只是抽壯圍鄉部分的地區，而不是大範圍的區域，

我要找縣長、副縣長、處長來討論。 

回覆：地方所提工程方案會在不違反原規劃設計原則下再檢

討納入，本案係新興抽水站引水幹線用地徵收案，依

規劃報告該抽水站僅能解決美福下游淹水問題無法

連上游地區一併處理，會後將依議員意見專案報請副

縣長召開會議研商解決。 

（2） 古結村村長：設計的工程方式沒有用，沒有將地方建

議的改善方式列入考慮。  

回覆：村長意見將併議員意見報請副縣長召開會議研商解

決。 



（3） 新南村村長：希望能採用用舊港排水做引水道的方

式，既省錢又不擾民，徵收後導致土地少於兩分半地

而無法蓋農舍的事，希望能夠專案處理。 

回覆：地方建議舊港排水開一閘門直接抽舊港外水部分，請

經濟部水利署第一河川局納入研議採納辦理，舊港排

水上游原則於現有防汛道路旁農地研議減少徵收，農

舍部分仍需依農發條例規定辦理，惟將以工程手段減

少該情形發生，以公有地優先使用為原則。 

（4） 壯圍鄉鄉長：民眾的權益不能忽視，關於因為徵收而

無法蓋農舍的問題，應給予重視。 

回覆：農舍部分仍需依農發條例規定辦理，惟將以工程手段

減少該情形發生，以公有地優先使用為原則。 

（5） 黃建勇議員：農舍問題希望縣府這邊能夠妥善處理； 

工程設計方面的問題希望能結集各方意見，妥適辦

理。 

回覆：農舍問題如前答覆意見，工程設計部分如前述將由本

府副縣長召開會議研商處理。 

（6） 游榮富：如果真的要做這個工程，希望路能靠近田，

而不是靠近堤防。 



回覆：為減少用地防汛道路將移到美福排水堤頂，可有效減

少用地徵收面積。 

（7） 林金平（子）：被徵收之後土地只剩一半，希望能夠

把全部都徵收。 

回覆：台端土地為舊有建地，目前徵收面積約原有 1/3，已

檢討舊港排水閘門上游防汛道路防農地建地不再擴

大徵收，故台端被徵收面積將可減至最少，無須全部

徵收。 

（8） 李玉華：目前只能依照農發條例來蓋農舍，那是否能

夠更改徵收範圍，或是用以地換地的方式，來保障因

為徵收而少於兩分半地無法蓋農舍的地主權益。 

回覆：如前回覆，將以工程方式優先使用旁邊公有土地，減

少私地使用面積，以減少農地徵收後剩餘面積不足 2

分半問題發生，目前無法以地換地，如徵收台端土地

將依徵收條例規定依法補償，農舍是否可興建仍需依

農發條例規定辦理。 

（9） 李信昌：原土地夠兩分半地，現因被徵收而少於兩分

半地，政府是否能發一個證明讓地主就算少於兩分半

地還是可以繼續蓋農舍。 



回覆：如前回覆，將以工程方式優先使用旁邊公有土地，減

少私地使用面積，以減少農地徵收後剩餘面積不足 2

分半問題發生，如徵收台端土地將依徵收條例規定依

法補償，農舍是否可興建仍需依農發條例規定辦理。 

十一、 散會：上午 11時 50分 

 

 


